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はじめに

平成３０年８月２６日（日）、兵庫県広域防災センター兵庫県消防学校（三木市）にて、「兵

庫県女性消防団員活性化研修会」を開催いたしました。

今回の研修内容は、富山県小矢部市消防団の嶋田分団長の講演、姫路市の女性消防団員の

皆さんによる活動事例発表、そしてグループディスカッションを行い、県内各消防団から、

７８名の女性消防団員が参加されました。

講演や活動事例発表により、参加者が今後の活動の参考とするだけではなく、共感できる

点や、気づかされた点などもあり、多くのことを学ぶ機会を作る事ができました。

グループディスカッションでは、同じ想いを持って活動している者同士、情報を共有したり、

意見を交換したり、実情に対する問題点を話し合うことができ、有意義な時間を持つことが

できました。

本研修会が女性消防団員の皆さんの活動に更なる活性化をもたらすことを期待し、報告書

としてまとめました。県内の女性消防団員が一堂に会し、交流を図ることで、女性消防団員

の横の繋がりが強まり、女性消防団員の活動の活性化にも繋がります。女性消防団員が更な

る活躍の場を広げ、地域防災力の向上に繋がることを祈念しています。
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1　あいさつ

筆保　慶一
公益財団法人兵庫県消防協会事務局長

本日研修会を開催しましたところ、このように大勢の皆様方に御出席をいただきありがとうござい

ます。さて、台風 20 号が兵庫県に上陸し、各消防団におかれましても警戒態勢をとられたと存じます。

実際、姫路市に上陸してそのまま北上して日本海に進んだのですが、夜中でもあり、強い豪雨、暴風雨で、

皆さん方も不安であったのではないかと思います。しかしながら県内におきましてはそれほど大きな

被害もなく、本日こうして予定どおり活性化研修会を開催することになり、ほっとしているところで

ございます。

さて、昨年６月に兵庫県で初めて女性消防団の活性化大会を開催させていただきました。当日は県

内外の女性消防団の皆様方に講演や活動事業の発表をしていただきました。本日御出席の皆様方も多

く参加いただいたと思いますけれども、兵庫県内の女性消防団員、団の幹部の皆様、特に女性消防団

員のいない幹部の方にも声をかけ、約 400 名の参加をいただいて実施しました。その後、２つの消防

団において、初めて女性団員が入団されるなど、少しずつですが女性消防団員の充実確保が進んでい

ると考えているところです。

今年の活性化研修会ですが、昨年６月の活性化大会、そして今年２月の技術研修会でのアンケート

調査による皆様方の御意見から、「自分たちの女性消防団員としての軸となるような活動がない」、「ど

ういう活動をしたら効果的なのかわからない」、「女性団員そのものが少なくてなかなか活動ができな

い」というような課題がございました。さらに、「色々な消防団員の活動内容を具体的に知りたい、具

体的に情報交換や意見交換をしたい」という御希望もございましたので、本年度は、講演と活動報告

に加えまして、そうした課題が議論できるようなグループディスカッションを盛り込んだ企画とさせ

ていただきました。

本日は、講演で富山県小矢部市消防団の嶋田幸恵分団長様、そして、活動報告では姫路市女性消防

団員の皆様方にお願いをしております。皆様、大変お忙しい中、本日御協力いただけることを心から

お礼申し上げたいと思います。本日はよろしくお願いいたします。

そうした中、今年４月も大阪府北部地震がありましたし、西日本の広範囲にわたる豪雨災害もござ

いました。頻繁に台風が発生する今年の夏、また、非常に暑い夏だということで、様々な自然災害が
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全国的に発生した状況でございます。女性消防団の皆様方の地域に根差したきめ細かい活動が、地域

防災力の向上のためにはなくてはならないものだと考えているところでございます。

県消防協会と兵庫県内各市町が連携し、女性消防団員の入団促進、活動の活性化の支援を積極的に

引き続き取り組んでまいりたいと考えているところでございます。皆様方におかれましても、これま

でに引き続き御理解と御協力をいただきますようお願いを申し上げます。

最後になりましたけども、この活性化研修会、皆様方の知識や技術の向上、さらに女性消防団同士

の連携も深めていただき、実り多き研修会となることを期待申し上げまして、開会の挨拶とさせてい

ただきます。

本日はどうぞよろしくお願いします。
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講演・活動事例発表





２　講　演

「女性消防団員として活動を続け　　
輝くために」

富山県小矢部市消防団分団長

嶋田	幸恵氏
※パワーポイント資料掲載　P29 ～ P41

【はじめに】

今、御紹介をいただきました富山県の小矢部市

から参りました消防団の分団長をしております。

今日、兵庫県の皆様の活性化研修会にお呼びを

いただきまして、誠にありがとうございます。私は

一分団の団員で、皆様と同じように活動させていた

だいているということで、何か、もし皆さんのお役

に立つようなことがあればいいなと来させていた

だきました。今、お話したように、富山県の分団長

をしていますが、富山県には女性消防団員連絡協議

会があります。お話を聞いていると、全国ではなか

なかそういう会を持っていらっしゃらないお話を

聞いているので、その中で、皆さんの活動や何かの

動きにつながっていけば良いと思っております。

自分自身は看護師をしておりまして、子供が４

人おります。夫が自営をしたいということで、市

役所の臨時職員で、訪問指導をしたり、予防接種に

回ったりしているときに、女性団体から女性議員に

出てほしいということで、親戚、同級生、全くいな

い夫婦でしたけれども、今、女性議員をやっていま

す。
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【消防団手帳】

皆さん、消防団手帳は御存じですか。持ってお

られる方いらっしゃいますか？私、この消防団手

帳がすごく好きです。昨日まじまじと見てみると、

１年間にどういう災害が起こったかも書き記して

あります。これを毎年購入するようにしています。

平成 25 年に、消防団を中核とした地域防災力の

充実強化を進める法律が制定されました。近い将

来の大規模な地震の発生が懸念される。自然災害、

いわゆる地震、大雨洪水、台風、が発生している

中で団員の確保が急務になっていると思いますが、

その法律について消防団手帳に書いてあります。消

防団の充実強化。消防団は大事ですということだろ

うと思いますけれども、常備消防の消防本部、消防

署とは、連携協力していかないとだめですよと言

うことです。消防団の良いところは、即時対応力、

要員動員力、地域に密着しているという点がありま

す。誰がどこにどんなふうに生活しているかわかっ

ている。あそこのおばあちゃん見えないよ、ひょっ

としたら家屋の下になっているかもしれない。あそ

こは車椅子の対応の人がいるなど、どのような方が

住んでいらっしゃるか、地域に密着していることが

とても大事です。それがわかっているのが消防団と

いうことが書いてあります。

消防団の数は、このところずっと減少していま

す。男性は減っているけど、女性は増えているとい

う話もありますが、最近、女性も余り急激に増えていることはないと思います。結局、自分たちの地

域は自分たちで守るのだという気持ちが、少し変わってきているのではないかということや、公務員

が入団しやすくなるように特例の規定を設けて、事業者の協力や、大学生の入団促進をしてほしいと

いうことも書いてあります。

【女性消防団員の現状】

消防団の団員数は減ってきています。女性消防団員は右肩上がりで上がっていると思いますけれど

も、私たち富山県の女性消防団員の入団を見ると、働いているとか、日曜日は出られませんとか、日
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中なんて仕事ですから活動できませんという方も

いて、少し女性消防団員の増加もとまっているのか

なと思います。

【消防団の充実強化】

消防団の充実強化に向けた「消防庁の最近の取

り組み」。これは今お話したように、学生の消防団

の活動の認証制度。それから女性や若者の消防団の

加入促進事業。

都道府県に重点的に取り組んでいただきたいこ

とは、大学生等の消防団への加入促進です。そして、

消防団の協力事業所に係る特例措置の導入。また、

公務員の消防団への加入促進。私も議員ですので、

皆さん、消防団に入っていますかと職員の方々へ

言うのですが、なかなか数が上がっていないです。

公務員の方は、もし災害が起きれば、自分たちは自

分たちの仕事あるのですからとおっしゃいますが、

活動がどんなものか知るだけでも良いと思うので、

できるだけ入ってほしいと促しているところです。

市町村にお願いをするということで、重点的に取

り組んでいただきたいこと。一番は女性消防団の

加入促進に力を入れてほしい。いろいろと皆さん、

今やってらっしゃる活性化研修会など、いろいろな

ご支援をいただいているだろうと思っています。

【富山県の消防団活動】

富山県では、県東部、富山市、高岡市、県西部。私は小矢部市にいるのですが、大体 400 名ぐらい

女性消防団員がいます。

私たちの富山県の消防団の活動を見ていただきたいと思います。

①女性消防団員の連絡協議会

消防団の中から分団長を出しまして 40 名ぐらいで、女性消防団員の連絡協議会をつくり、年間行事

に参加したり、情報交換をする場としています。最初は集まっても、報酬のことや、活動のことなど

ばらばらでした。今、話し合ったことがどうなったのかというお話もあって、みんながどんな活動し

ているかを１冊の本にまとめようということになりました。皆さんの団員数、活動目標、どんな活動
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をしているのかをまとめて、本をつくりました。今、

２冊目で、後から出てくると思いますけれども、そ

の中の自分たちが頑張っている活動を見ていただ

きたいと思います。

②魚津市

保育園や幼稚園へ出かけ、救急講習のサポート。

実際に、自分たちだけでやっているところもありま

す。

③黒部市

小学校で子供が急に亡くなられた時は、ＡＥＤの操作を知らなかったことから、今では、全て女性

消防団員が事業所、学校をまわり、ＡＥＤの講習をやっています。

④小矢部市

３年ほど前に全国大会に出ましたけど、そのためにチームを結成して、そして練習をしました。大

変人口の少ないところでは、女性たちも小型ポンプで一生懸命やっておられて、私たちも情報交換を

させてもらい、大変ありがたいなと思っています。ちびっ子たちにもこういう活動をしてもらってお

ります。

⑤高岡市（伏木女性分団）

これはちょっと変わっているかと思いますが、

女性が鳶をし、お正月に御披露しています。自治体

消防 70 周年のときに団長の方々は見ていたけたか

もしれません。私たちの中でもしているのは一分団

だけでして、大変すごいなと思って見ています。こ

のような活動をテレビで取り上げていただいたり、

ラジオで取材していただいたりしています。

これも保育園等訪問ですね。ちびっ子の火消し

隊とか、まとい隊とか、いろんな活動をしていらっ

しゃるので、タイアップして一緒に活動をしてお

ります。これもレンジャーです。「カジダサレン

ジャー」という寸劇をしていらっしゃる。

⑥高岡市（南部女性分団）

高岡です。小学校の防火教室で、煙体験、寸劇

をしています。私の前の会長が高岡の会長でしたの

で、寸劇を自分でおつくりになって、やられている

と聞いております。
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⑦富山市（細入方面団本部）

ここは結構過疎地ですので、自分たちでポンプ

車を動かすだけでなく、きめ細やかな女性ならでは

の活動もしておられます。

⑧砺波市

県で初めてできた消防団です。富山県で一番古

い消防団だったので、私たちも自分たちが女性消

防団をつくるとき、お習いしに伺いました。砺波市

が、今度の女性消防団の全国大会に出ることになっ

ているので、今、一生懸命練習しておられるところ

です。

⑨消防フェスティバル

小矢部市で女性が関わっているところは、消防

フェスティバルの中でのアナウンスや、会場案内

をさせていただいています。また、自分たちで女

性消防団が何しているか、活動を知らせたいので、

パネルをつくって展示をしました。昨年は、備蓄

食の試食コーナーを設けて食べていただきました。

皆さん、備蓄しているけど食べたことがない。消防

団員も、消防署員もあまり備蓄食を食べたことが

ない方もいらっしゃって、どんなふうにつくって、

どんな味がするのか、どんなものがあるのかを見る

ことができました。

⑩ママ手作りの活動服

小矢部市の消防団の活動服と同じなのです。びっ

くりしまして。「どうしたの？これ。」と言いました

ら、「僕、今度消防団員になるので、ママがつくっ

てくれました。」って、手づくりだったのです。

⑪団長の協力

私たちの消防団は、団長さんがかなり協力的で、

小矢部の中でも十何支部、何々町部、何々町部とあ

るのですが、そこから一人ずつ団員が出ていること

になって、必ず女性消防団員がいる支部なのです。

小矢部市の中でも 17 支部あります。欠員が出たと
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きは、そこから自治会長さんや、団長の推薦などが、一緒になって御依頼をしていただけるシステム

が確立しています。

【女性消防団員の勧誘】

ある日「分団長、よさそうな方がいらっしゃいました。入りたいそうなので、ぜひ一緒に来てくだ

さい。」と、「声はかけてありますので、多分大丈夫だと思います。」と言われて、その会社の応接室へ

行きました。そうしましたら構えておられて、話とは違うなと思いました。開口一番、「私は定例会の

みのつもりでいますので、ほかの活動は一切出られません。」と言われるので、「いいですよ、出られ

るときだけ出てください。今、働いていらっしゃいますから大変ですよね。」「出られるときに出てく

ださい。」と言いました。最後に「いつまで続くかわかりません。」と言われました。「いいですよ、入っ

てみなくちゃ、わからないですよ。もし嫌だったら、またおっしゃってください。」と極力抑えて言い

ました。それで２人は入団しました。

他の分団では、皆さんのように、活動するときは必ず活動服と言われているところもあります。私

はそれいいことだと思っていて、見習わなくてはいけないと思っているのですが、職場からすぐかけ

つけてくる者もいる、そういうことを思うと、私服でも良いと伝えています。その代わり、活動内容

をわかっているのだから、それに相応しい服装でお願いする程度にとどめています。

【小矢部市消防団の活動】

①火災予防紙芝居

これは、小矢部市のキャラクターでメルギュー

くん、メルモモちゃんで、全国で、私たちが全国大

会に出たときに同じ５位になりまして、持ち運びや

すいようにと、とても軽いものです。そしてマジッ

クでとまっているので、パンッと開いて、そして組

み立てやすくなっています。そして大型の紙芝居

は、自分たちでカラーコピーしたり、四分割のもの

を張り合わせたりしてつくって、皆さんのところへ

持っていって使っています。

②火の用心のバケツ

連絡協議会でバケツや、シートを買って、自分

たちでつくりました。各分団に 100 個ずつ。シー

トもお配りして、自分たちでつくっていただきまし

た。一緒につくって、団員同士の交流ができました。
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しかし中にはこんなものつくる暇がないという分団もありました。そのような分団には、幾らでも使

いたいところがありますからと返していただき、高齢者の方々、幼稚園。各事業所、公民館の祭りな

どへ持って行きました。大変喜ばれました。これは 100 円ショップのピンクのバケツですが、3,000 個

ぐらい買いました。これが公民館に行っているところです。各支部のところへ回るのですが、必ずそ

の地区の女性消防団員を紹介するようにしています。ここの地区はこの方ですよと、覚えといてくだ

さいねって。公民館や祭り、あらゆるところへ出かけていっても、その地区の団員を大事にするとい

うことです。前は火の用心ぐらいしていたのです

が、最近は女性分団員募集中を出しています。

③非常袋

女性消防団員が考えて非常袋をつくりました。

実際にボコボコと入れるのではなくて、オープンに

開いてみたらどうなるか、女性消防団員もいろんな

思いがあるものですから、口紅が要ります、何が要

りますとなって、サンタクロースの袋みたいに膨らみ

ました。これは富山県でつくったので、貸し出しをし

ています。

【火災現場への出動】

小矢部市で起こったことですが、私は、平成 17

年に分団長になったとき、火災の時、第二の事故に

つながるから女性は出てこなくてよい、と言われた

のですが、必ず現場を見に行きました。帽子をか

ぶっていると、いろいろなところへも入らせていた

だいて、どうやって火災を消していくのだろうか、

そして焼け出された方はどうなっていくのだろう

かとか、いろんなことを経験させていただきまし

た。看護師ということもあって、焼け出された方が

パーキンソン病だった。そして薬も焼け出されてし

まった。そういうときに病院へつなぐとか、少し手

当てもさせていただいたりしました。ある火災のと

き、「嶋田、石を拾ってこい。」と言われて、石を拾っ

ていくと、窓ガラスに当てて窓を割り、そこへ水入

れていました。火災の現場ではたくさん学ぶことが
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あると思います。私はこれまで、消防団の中でも多

くの火災現場へ出動していると自負をしておりま

す。

【富山県の出火率】

富山県は出火率が全国最小、27 年連続達成して、

平成３年からずっと最小ということで表彰を受け

ました。そして、私たち女性消防団連絡協議会の活

動も、消防庁長官表彰をいただきました。

【多発する自然災害】

多発する自然災害をまとめてあるので、少しご

紹介します。平成 29 年７月、九州北部豪雨です。

平成 28 年の台風第 10 号。今は台風も抜けましたけ

れども、死者、行方不明、家屋の全半壊で、大変

なことだったと記憶しています。それから熊本地

震です。私、東北も行ってまいりましたけれども、

熊本も行ってまいりました。これも大変なことで、

熊本は富山県と似ていまして、地震なんか起こるは

ずがないという想定の中の地震でした。私たちも呉

羽断層や、砺波平野の断層を抱えているので人ごと

ではないなと思いながら聞きました。

東日本大震災の現場も見てまいりました。大変

な惨事で、毎年訪れるようにしています。最後ま

でアナウンスをしていた方が亡くなられた庁舎は、

骨組みのまま残っています。私も何回か訪れてい

ますけれども、今は大分きれいになってきました。

東北の方がおっしゃるのは、私たちの災害を、風

化させないために、毎年来て、どういう状況になっ

ているかを帰って伝えてほしいと言われます。

【防災士】

防災士で議員連盟がありまして、熊本へ現地視

察に行ってきたのです。断層はずれるのです。熊本
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城ですが、一つ一つに、青の 17 とか、Ｂの三十何番とか、全部番号がふってありました。活断層が動

いたということで、水は大丈夫よ、井戸水ありますからとおっしゃっておられましたけれども、それ

も全部枯れてしまったと聞いております。

なぜ防災士をとったか。災害の際、住民の方を火事現場から避難所へお連れしていきます。そのと

きに、皆さんがどのような生活になるのかを知らなかったら、安心を与えてあげられないと思ったの

です。防災士の資格をとって研修をしていますが、消防団の活動が一番。そしていろんな研修はする

けれども、何といっても、災害へ、現場へかけつけて救助するのが自分の仕事だと思っています。

私たちの役割は、「予防」が大事です。病気も予防、火災も予防、災害も防災。自らの地域は、やっ

ぱり自らが守る。自分自身は自分自身で守る、地域の防火防災リーダーは自覚が必要だと思っています。

消防団員は自分の身を助けるためではなくて、人を助けなくてはならないので、現場でも、もし立っ

ていられなかったり、とても走れない云々になると、人を助けられませんよと常に言っています。

【女性のための防災講座】

女性のための防災講座を引き受けて３年経ちま

した。皆さんへ、災害が大変なことをテレビでも

新聞でもいろいろ見ておられますよねと尋ねると、

「はい、大変です。いつ何が起きるかわからないの

で、しっかりしなくてはいけないと思います。」と

言われます。70 名くらいの参加者に、非常袋を用

意されている方を尋ねると、1 人か 2 人しかおられ

ない。全然危機感がありません。富山県は大丈夫と

思っておられる。地震もないし、津波もないしとい

う言葉が返ってくるのです。自分の家族とか、娘、

息子は県外へ出ていませんか。自分たちも違う土地

へ行くことになりませんか。自分たちが災害のお

手伝いに行くことになりませんかと考えると、やっ

ぱり備えることが必要だと思います。皆さんへお伝

えするときに、５年間保存の水でなくても、１年に

１回、誕生日でも正月でも良いので、非常袋を見直

してくださいという話をしています。それから非常灯です。お盆が過ぎたころ、ろうそく残りません

でしたか。ゴーフルのこんな小さい缶に溶かして、短く切って立てて、そしてふたをして置いておく。

それだったら、玄関でも本棚でも置いておけますよねと、そういうことも取り入れながらお話をさせ

ていただいています。
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【女性消防団員活性化広島大会】

先日、広島の活性化大会。パネルディスカッショ

ンでパネリストになってくださいと依頼がありま

した。議会もあるので、資料づくりが大変ですが、

生活全てが訓練だと思っています。また、岡山か

ら来てほしいとおっしゃったので、お話をしに行

きました。女性消防団員の連絡協議会の研修会に、

アナウンサーに来ていただいて、コミュニケーショ

ンの取り方を教えていただきました。その後ラジオ

に出てくださいと言われて、消防団の連絡協議会の

ＰＲをさせていただきました。

【障害者の方への対応】

障害を持つ方々から、自分たちがほんとに助か

るかどうかわからない。自分たちも一緒になって防

災訓練したいという申し出があったので、障害者と

の防災訓練を実施しました。自分自身も障害者と関

わっているので、良いことだと思いました。しかし、

実際にできるのかということもありました。県の課

長さん、福祉課長さんに協力していただき、防災士

として、皆で動いてみました。自治体、県の防災訓

練に、視覚障害、聴覚障害、発達障害、精神障害、

知的障害など、様々な障害を持つ方々が皆参加して

くださいました。

訓練では、例えばちょっとした段差をつくって

みました。視覚障害の人には何と伝えますか、「段

差がありますよ」と声をかけるだけではなく、「何

センチの段差がどれだけ続くか。」ということを伝

えなければならないことが分かりました。聴覚障害

の方で、この写真は県の聴覚障害協会の方と連絡を

しているところです。発達障害、自分たちの子が施

設へ行っていますが、実際に何かあったらすぐに

助けられません。どんなふうに対応すればいいか

わかってほしいです。大声を出さないでください、
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私の子供はパニックになります。ちょっと待ってて

ねというのではなく、はっきりと１時間待ってい

てね、30 分待っていてねという時間を区切って言っ

てください。聴覚障害の方は、アナウンスでどれ

だけ右の通行へ行ってくださいとか、これから何々

しますと言われても聞こえません。必ず書いて教え

てくださいとおっしゃっています。これらをまとめ

たのが、この障害者への対応です。皆さんのところ

でも、こういうことを実施されたら、どんどん書き

加えて、充実したものにしていただきたいという思

いで提供しております。データが欲しい方がおられ

たら、資料としてデータを送りますので、県協会へ

言ってくださればと思います。

【炊き出し訓練】

消防団員がしなくてもいいと思われるかもしれ

ませんが、災害訓練のときに炊き出しを行います。

200 人前お願いします。おにぎり 400 個お願いしま

すと言われることもあれば、おにぎりは業者に頼ん

だからいいよと言われることもあります。お汁を頼

まれると、豚汁を作ったりすることもあります。

皆さんに聞いてみると、自主防災には、炊き出

し用の移動炊飯器がありました。それは、１トンの

お米が炊けるんですが、炊いてみるとお米が焦げ臭

くなってしまいました。炊き方はずっと強火で炊き

あげるのですが、これは炊飯器にならないことがわ

かりました。今まで豚汁か何かに使っていたと思う

のですが、御飯を炊いてみて、初めて炊けないこと

がわかりました。

それで、炊き出し訓練。防災会、消防分団でテ

ントを設営してやってみました。参加者 200 人を想
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定する。おにぎりを400個つくる。米はどれだけ要るのか、全然わかっておられないところもありました。

そんなこと考えたこともない。しかし、炊き出しをするとなったら注文しなくてはなりません。一体

全体どういうふうにやっているのかということで、データを残そうと思ったのです。

おにぎりは、米１トンで約 320 個つくれます。25 分ぐらいでこれは炊き上がったけど、焦げた。コ

ンビニのおにぎりって何グラムか御存じですか。110 グラムです。

新潟へ行ったときに、うどんを持っていったのですが、みんなあったかいものとか汁ものとか持っ

てきましたかとおっしゃいました。

体育館の中におられた方にお水を勧めても飲まれない。トイレに行かなくちゃいけないので、いい

ですとおっしゃるのです。トイレを見に行きましたら、ブリキのバケツに全部水が入ってて、自分た

ちで流すようになってる。これでは健常者以外の方は、高齢者、それから障害者の方は無理かなと思

いました。そのときに考えたのが、汁だくさんの豚汁です。それからおにぎりは、いちいち若者対応、

それから子供対応していられない。100 グラムのおにぎりをつくろうと思いました。100 グラムのおに

ぎりを 32 個つくるのに、１升が 100 グラム 32 個だった。そして４人で７分間かかりました。豚汁を

久々につくってみました。そしたら、分団長、すみません。これ 200 人前分をそのまま 25 人前にして

いました。何か具だくさんだったんです。このままでいくよといって、これを半量にしていただきたい。

それから、ごぼうはかたくてなかなか煮えなかった。だから、ささがきでも調子悪いなと思ったので、

抜いていただきたいなと思っています。200㏄の汁に 80 グラムの具材。これだと汁だくさんになって、

お年寄りの方でも飲んでいただけるかなと。水分補給です。そういうことを思いました。

【子供たちのお泊まり防災研修】

それから、子供のためのお泊まり防災研修会。

廃園になった幼稚園があったので、してみました。

そして、備蓄食ですが、食べたことのない子供たち

ばっかりです。新聞紙でスリッパをつくっていま

す。これは濡れると使い勝手が悪いものですから、

あまり奨励はしていませんが、子供たちの防災意識

を高めるには良い授業かと思います。市にもお願

いをしましたら、簡易テントを持ってきてくれて、

これが 1 人簡易トイレ完成品です。消防団員が３名

と、お母さんたちにお手伝いしていただきましたが、上手でした。団員が少ないところは、消防署員、

訪問先の幼稚園の先生、父兄の皆さんにどんどん参加してもらうのが良いと思っています。

この研修の時、お腹がすいたと言われたので、ビスコを配りますと言ったら、ウワッと来たのです。

熊本へ行ったとき、現地の防災士からも聞きましたが、熊本もテレビに映らないだけで、けんかがす

ごかったそうです。怒号が飛んで、なぜ俺だけが後なんだとか、うるさいとか。テレビには映らない取っ
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組み合いのけんかもあったそうです。その中で「モ

ラルに則って生活しましょう。」と１日に十数回叫

んだとその防災士は言っていました。それを受けて

考えたのが、リーダーを決めるということです。「配

りますから、リーダー誰。」と言ったら、１人の男

の子が手を挙げて、そしてもらいに来てくれまし

た。ビスコを配りました。そして１かけずつですけ

れども配りました。ちゃんと並んで取ってくれまし

た。今度は、さっき火を起こしたお湯を沸かして備

蓄食を食べています。今の備蓄食はいろんなものが

できていて、アレルギー対応もします。一番喜んだ

のは野菜カレー。カレーはすごく喜びました。今は

100 人分ぐらいの炊き込み御飯、白い御飯、お湯だ

けで、８リットルだけで、熱湯で炊ける、段ボール

で炊けるのが出ています。

【防火啓発あんどん作り】

啓発活動ですけれども、今度、滋賀大会にこれ

を持っていくつもりでいます。定例会しか出られま

せんと言った団員が子供を連れて出てきてくれま

した。私は副分団長や部長に、「幹部は、今日盛り

上がりましたねというのではなくて、盛り上げる役

目。」「楽しかったですねじゃなくて、楽しませる役

目。」「今日はためになりましたねじゃなくて、ため

になるように活動していくのが役目。」だと話をし

ています。

【合同英語研修】

今度始めたばかりの団員・署員の合同英語研修

です。これも提案をしました。大変外国人が多くな

りました。400 人も外国人がいるということで、英

語の先生にどうですかと聞くと、「あなたたちもボ

ランティアですから、私も無報酬で行きます。」と

言ってくださって、現在月に１回から２回、英語の
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勉強をしています。このことも富山県では初めてだろうと思いますが、やっぱり幹部としてはいろん

なことを提案する。いろんなことを見て、聞いてきて、そして提案をして、皆さんに受け入れてもらっ

て、整えていくことを活動の広がりとしています。

【うれしいお手紙】

この間、競技大会でけがされた方からお手紙が

来たのです。障害のある方だったのですが、壁のと

ころで倒れ、肘が下になった。三角巾を持っていれ

ばいいのですが、買い物袋しかなかった。２つ穴を

あけて、手を通して、首からつった。そしてダン

ボールで固定をしました。実を言いますと、自分自

身が小学校２年のとき、肘関節部複雑骨折をして、

身体障害者７級の手帳を持っています。こういうこ

とがわかって処置をしたら、大変その対応がよかっ

たので、痛みも少なくてよかったというお手紙をいただきました。

【自分たちの活動をどう展開していくか】

自分たちの活動をどう展開していくか、これこ

そが訓練だと思っています。今日の研修会の話、よ

かったね。いや、今日は私たちのほうがまだよかっ

たわって、いろいろな御意見があると思います。こ

れをどう生かしていくかとになると、そのままにし

ない。自分たちの職場で話しをしよう。そして地区

で話しをしよう。そして自分たちの家族で話しをし

ようという展開、広がりを見せてほしいと思いま

す。

話す機会はたくさんあります。スキルアップしていただいて、必ずデータで残す。出初式へ行ったり、

いろんなところ行くのに忘れ物をした。その後は必ず持っていくものを書き出して、ラミネートして

置いておく。誰もが見ても持ってこられるという活動の仕方をしています。団員は何かミスをすれば、

それに対してどう対応していくかという対応が訓練だと、また分団長に言われるなと思って、先に回っ

てやっていると思います。
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【連携と仲間づくり】

消防団員とも団長さんとも仲良く。この間も焼

き肉を食べに行きました。署員、団員さん、必ず仲

よくする。そしてお願いするときはお願いをする。

協力も 100％できるようにするのが連携と仲間づく

り。家族の理解を大切にする。出会った仲間も大切

だと思っています。

【家族へ活動を伝える】

家族へ封書ではなくて、はがきでお知らせをし

ます。お舅さん、旦那さんが、６月１５日定例会な

んだ。今日は訓練なんだ。これをわかるようにはが

きで出しています。このことをしてくれているのも

団員です。常に嫌とは言わず、私にちゃんと見せて、

そしてよしというので出していて、枚数にするとす

ごい枚数になっていますが、これがかなり家族に

は理解が得られているだろうと思っています。皆

で、冬にお楽しみ会した時、お家へシクラメンの鉢を持たせました。そのときにマスコットをつけて、

これを玄関に置いていただくと、このうちの嫁さんは消防団員なんだ、この娘さんは消防団員なんだ、

活動してるんだとわかるようにとお願いをして持っていってもらいます。

【社会状況・環境の変化に対応する】

社会状況が変化しています。それは皆さんがよ

く御存じだと思います。消防団員の男性の方も自分

の地に勤めていない。市外に出ていっている。呼ん

でもすぐに来られない。火災があってもすぐに来ら

れない状況がある。機能別や、いろいろな制度を利

用して、すぐに活動してくださる方を準備してい

ただいていると思います。女性消防団の活動の協

力会をつくっておられるところがあります。私も

退団した人に声をかけて、何かあったときに協力してくれないかと、日中に出る隊員が少ないんだわ

という話をしました。わかりましたよと。協力しますと言うので、今、英語研修一緒に来てくれてい

ます。今後紙芝居ぐらいには来てほしいかなと思っています。私たちは女性消防団員。強いリーダーを
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目指しています。自分が助かるだけじゃなくて、人を助

ける役目がある。たとえ訓練であろうが何であろうが、

それに対して体力を保ち、知識もしっかりと備えていく

ことは大事だと。それが強いリーダーにつながっていく

のではないかなと思っています。

【女性消防団活動報告書】

先ほど話をした後の活動報告書。これは２冊目です。

どんどんバーションアップしていけばいいなと思います

し、この間話したねでは済まない。これを見ると、こ

こへ連絡して訪問しようと。お互いに富山県内で視察

をしています。

【富山県女性消防団バッジ】

これが知事から直 と々予算をいただいて、富山県女

性消防団員バッジをつくりました。このことは、多分、

全国で初めてじゃないかなと思っていまして、大変う

れしく、そして元消防庁長官だけあるなと。消防に大

変熱い想いがあります。私たちで考えたデザインです。

それこそ立山を入れるとか、いろいろ大変なことでし

た。でも、最初に皆さんのリーダーから意見を聞いて、

大きさも考えて、このバッジをつくりました。これはひ

とつ私たちの誇りであります。

子供たちも含めて、あなた自身が楽しく活動をして

いただきたいと思っています。

【富山県のPR】

全国消防操法大会が 10 月19 日にあります。知事御自慢の地域防災センターで開催することになっておりま

すので、ぜひとも皆様お越しいただければと思っております。お待ちをしております。

最後に私たち小矢部市の女性消防団員が全国女性消防操法大会へ出場した時の DVD をご紹介したいと

思います。私たちは全くホースを持ったことのないメンバーでした。その時のことを DVD で少し見ていただき

たいと思います。

～全国女性消防操法大会出場時の DVD 視聴後終了～
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３　事例発表

姫路市女性消防団員による活動事例発表
～歌にのせて心配蘇生法を市民へ伝える～

姫路市姫路東消防団　団長

坂本	信嘉氏

※パワーポイント資料掲載　P42 ～ P43

【はじめに】

こんにちは、私は姫路東消防団団長の坂本です。彼女たちが姫路市の消防団の女性消防団員です。

本日は姫路東消防団５名飾磨消防団５名が参加させていただいております。

【姫路市の概要】

姫路市は、兵庫県の南西部に位置し、人口約５３万人、面積は５３４㎢で、平成１８年に周辺の４

町と合併し、南北に非常に長い市となりました。南

は、瀬戸内海に浮かぶ家島諸島、海岸線には工業地

帯、姫路駅周辺は繁華街と世界文化遺産姫路城があ

り、北部は山岳地帯という、非常に多種多様な地域

からなっています。

【姫路市の消防団について】

その中にある消防団も非常に多種多様で、８団

からなり、各団の分団数も２分団から２０分団まで

あり、さまざまな規模の消防団となっています。定

数は３，２２６人、現在の実員は３，０９２人です。

【姫路市の女性消防団員の活動】

そんな姫路市の消防団に、女性消防団員が誕生

したのは、平成２４年３月１日です。各消防団の定

数等の関係で、女性がいる消防団は、姫路東、姫路

西、飾磨の３消防団で、現在は、姫路東消防団に５

人、姫路西消防団に４人、飾磨消防団に６人、あわ

せて１５人が在籍しています。消防団の主な年間行

事は、この表のように、出初式に始まり、火災予防

運動や水防訓練、操法大会や総合防災訓練、年末火

災特別警戒などの主要行事に女性消防団員も参加し、それ以外にも、地域の防災訓練や普通救命講習
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などにも参加しています。最近、特に力を入れてい

るのが、消防団のＰＲ活動です。姫路市では、平成

２７年度から「スマート消防団にズームイン！」と

いう、市民の方に消防団を体験してもらおうという

活動を行っており、女性団員たちもその一翼を担っ

ています。一般の方から参加を募り、老若男女問わ

ず応募があります。参加者が一番楽しみにされてい

るのが放水体験です。消防団員から放水の仕方を教

わり、女性も実際に放水をして、非常に喜んでおら

れました。２７年度には、女性団員が初めて簡単

な寸劇をしながら普通救命講習を行ったのですが、

参加された方から非常に好評で、女性団員もうれし

かったのと同時に、自分たちもできるんだという自

信にもなったようです。昨年は、姫路城南側の大

手前公園で行われた姫路陶器市というイベントの

ステージで、１１９番通報やＣＰＲのやり方を『夢

あるまち姫路』の替え歌にのせて分かりやすく説明

する劇と、消防団のＰＲを行いました。みんなが集

まって練習する機会があまりなく、不安もありまし

たが、一人一人が一生懸命練習したので、多くの人

が集まり緊張しながらも、一定の成果をあげること

ができました。彼女たちは、災害現場に行き消火活

動をすることはないですが、後方支援など縁の下の

力持ちとして消防団を支えるとともに、消防団の活

性化のために、このように前に出て、消防団のＰＲ

とともに、消防団の活動は女性にもできるよという

ことを、どんどん発信していきたいと頑張ってくれ

ています。
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資 料

１ 講演、活動事例発表資料

２ グループディスカッション結果

３ アンケート調査結果



講演・事例発表資料



講演・事例発表資料





　事例発表①

『	女性消防団員として活動を続けかがやくために	』

嶋田　幸恵氏（富山県小矢部市消防団分団長）
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　事例発表②

『	姫路市女性消防団員による活動事例発表
　　　　　～	歌にのせて心肺蘇生法を市民へ伝える	～』

坂本　信嘉氏（姫路市姫路東消防団団長）
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